

Visite du SEAE au Japon et en Chine

Du 24 janvier au 3 février, le secrétaire d'État aux Affaires extérieures, M. Don Jamieson, a effectué une visite officielle au Japon et en Chine afin de souligner l'importance qu'attache le Canada à l'épanouissement de ses relations avec les deux pays. Quatre députés, six hommes d'affaires éminents, des fonctionnaires et des journalistes canadiens accompagnaient M. Jamieson.

A Tokyo, le secrétaire d'État a rencontré pour la première fois le nouveau ministre des Affaires étrangères japonais, M. Sunao Sonoda. Il a aussi rendu visite au premier ministre, M. Takeo Fukuda. Après avoir rencontré d'autres hauts fonctionnaires et des membres influents du monde des affaires, M. Jamieson a fait un saut à Kyoto, ancienne capitale du Japon située dans la partie ouest du pays.

Le point saillant de la visite a été la conclusion des négociations sur la révision de l'Accord de coopération nucléaire canado-japonais de 1959, qui prévoit l'établissement de mécanismes permanents au titre des garanties nucléaires, en conformité avec les décisions du Cabinet canadien. Le succès des négociations a permis à M. Jamieson d'annoncer durant son séjour à Tokyo la reprise des ventes d'uranium au Japon.

A part la question nucléaire, les discussions avec les ministres japonais ont porté sur les questions d'intérêt mutuel en matière d'économie et de politique internationales et sur certains aspects des relations bilatérales. M. Jamieson s'est dit réjoui de voir s'accroître le volume des échanges commerciaux avec le Japon (d'un total de \$4,3 milliards dans les deux sens en 1977), deuxième partenaire commercial du Canada en importance. Il en a aussi profité pour souligner fermement le désir du Canada d'accéder plus facilement aux marchés japonais, et surtout à ceux des biens manufacturés et des autres produits finis. M. Jamieson a fait remarquer que le Canada partage le souci des autres pays quant aux énormes surplus commerciaux du Japon, lesquels sont susceptibles de déséquilibrer les structures du commerce mondial.

En Chine

A Pékin, M. Jamieson a eu deux séries d'entretiens avec M. Huang Hua, ministre des Affaires étrangères; au cours de ces entretiens les deux ministres ont pu pour-



Le secrétaire d'État aux Affaires extérieures, M. Don Jamieson (à gauche) et le ministre japonais des Affaires étrangères, M. Sunao Sonoda, échangent des exemplaires de l'Accord de coopération nucléaire canado-japonais qui a été parafé par les négociateurs en chef des deux parties à Tokyo le 26 janvier.

suivre les discussions entamées durant la visite de M. Huang à Ottawa, en octobre dernier. Le secrétaire d'État a aussi rendu visite au président du Parti et premier ministre, M. Hua Kuo-feng, et au ministre du Commerce extérieur, M. Li Chiang. Pendant le séjour de M. Jamieson à Pékin, les députés canadiens se sont entretenus avec le secrétaire général du Congrès national du peuple et les hommes d'affaires ont visité les sociétés commerciales locales. Le 2 février, la délégation quittait Pékin en direction de Kueilin, en Chine méridionale et, le 4 février, elle prenait le chemin du retour en partant de Canton.

La visite de M. Jamieson aura réussi à promouvoir les mérites particuliers du Canada en matière de coopération bilatérale et multilatérale. Les dirigeants chinois ont précisément assuré au secrétaire d'État que les possibilités d'augmenter les échanges entre les deux pays s'annoncent bien; M. Jamieson a mentionné certains secteurs où, la technologie canadienne ayant fait ses preuves, le Canada espère être retenu comme fournisseur dans le cadre du programme de modernisation rapide de la Chine.

D'autres questions bilatérales ont été discutées à Pékin, notamment celles des échanges scientifiques et techniques, journalistiques, culturels et sportifs, de la réunion des familles et des relations avec les universités. On a aussi procédé à un

échange de vues prolongé sur les questions internationales d'intérêt mutuel. M. Jamieson a pressé les dirigeants chinois de s'intéresser activement aux questions du désarmement et de la non-prolifération nucléaire.

Le voyage de M. Jamieson coïncidait avec la tournée au Japon et en Chine de l'Orchestre symphonique de Toronto qui, organisée sous les auspices du ministère des Affaires extérieures, a été couronnée de succès. Le secrétaire d'État a assisté à l'un des concerts donnés par l'OST à Tokyo et à Pékin.

Une station japonaise pour satellites au Canada

Le Canada a conclu avec le Japon un accord concernant l'aménagement d'installations temporaires de soutien des opérations par satellites au Polygone de recherche Churchill (Manitoba). La station sera utilisée par le Japon pour la télémétrie et la transmission d'ordres au cours d'une étude des caractéristiques physiques de l'aurore polaire et des phénomènes connexes dans la région aurale du Nord, étude faite au moyen du satellite *Exos-A*. Ce satellite de 127 kg a été mis sur orbite le 4 février par l'Institut de sciences spatiales et aéronautiques de l'Université de Tokyo.